

# Gemeindebrief

Evangelisch-Lutherische St. Markusgemeinde Vancouver, BC

September 2025

For English please  
scroll down

**Anschrift**  
1573 East 18th Avenue,  
Vancouver, BC, V5N 2H4

**Pfarrer Ulrich Hossbach**  
[pastor@stmarkschurch.ca](mailto:pastor@stmarkschurch.ca)  
Telefon: 604-566-2102

**Sekretariat: Manuela Volkmer**  
[office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)  
Telefon: 604-876-4312

**Spenden**  
Via e-transfer: [treasurer.stmarksbyterian@shaw.ca](mailto:treasurer.stmarksbyterian@shaw.ca)

**Website** [www.stmarkschurch.ca](http://www.stmarkschurch.ca)

**Bilder:**  
Aufbau der Robson Memorial Church 1907/1908  
und heutige St. Markuskirche, Bild von 1985



## Andacht

Von Pfarrer Ulrich Hossbach

*Monatsspruch „Gott ist unsre Zuversicht und Stärke.“ - (Psalm 46,2)*

### **Herbstbeginn.**

Wenn auch der kalendarische Herbstanfang noch bis 22. September auf sich warten lässt, wir spüren ihn bereits: den Abschied vom Sommer, den Übergang und Anfang – sei es in der Planung von Aktivitäten der Gemeinde, am Anfang des neuen Schuljahres und auch des Konfirmandenjahres

Unser Blick geht zurück und zugleich nach vorn. Worte von Rainer Maria Rilke begleiten ihn. „Herr: es ist Zeit. Der Sommer war sehr groß. Leg deinen Schatten auf die Sonnenuhren, und auf den Fluren lass die Winde los.(...)“

Gleichsam aus der Vogelperspektive ziehen noch die Eindrücke und Erlebnisse der letzten Wochen und Monate vorbei, mit denen wir hinübergehen in eine neue Jahreszeit – getragen vom Vertrauen, gehalten zu sein – durch Stärke und Zuversicht.

„Lobe den Herren, der alles so herrlich regiert, der dich auf Adelers Fittichen sicher geführet, der dich erhält, wie es dir selber gefällt; hast du nicht dieses verspüret?“ Vertrauen – sei es durch Erfahrungen in der Familie oder Partnerschaft und in kirchlichen Erfahrungen wie Taufe und Konfirmation, die die Zuversicht durch Gottes Ja bestätigen.

Wenn der Blick zurück und nach vorn beschwerlich wird, vermag der Blick nach oben helfen. „Seht die Vögel des Himmels an...“ (Matthäusevangelium, Kapitel 6). Es sind die Vögel, die die Verbindung von Vergangenem und Zukünftigem neu erschließen lassen. Der Sankofa-Vogel in Westafrika steht beispielsweise als Symbol für das Lernen aus der Vergangenheit und die Gestaltung der Zukunft. Der Vogel hat seinen Kopf auf den Rücken gedreht, um sein Ei aufzufangen. Das Symbol ermutigt zur kritischen Sicht des Gestern, um Weisheit für das Morgen zu erlangen.



Der einzig in Nordamerika an der Küste British Columbias ganzjährig ansässige Weißkopf Seeadler (engl.: Bald Eagle) hingegen besitzt ein vielfach präziseres Sehvermögen entfernt vorausliegender Ziele sowie ein weites Blickfeld, was eine genauere Wahrnehmung ermöglicht.

Der Blick zurück und nach vorn möge auch das Jahr mit den Konfirmanden prägen – im Entdecken, Erinnern und Vorausblicken. Ihren Wahrnehmungen und Ideen möchte ich dabei Raum geben, auch in den monatlichen Joint Services.

Ich freue mich die folgenden Jugendlichen zur Konfirmation am 12. April 2026 zu begleiten:

Maya Muendel - Mark von Trebra - Jacob Brandenburger

Für die Konfirmation werden sich alle drei einen Spruch aussuchen dürfen, der ihr Vertrauen und ihre Hoffnung bestätigt – ähnlich dem obigen Psalmspruch des Monats.

Mit herzlichen Segensgrüßen, Pastor Ulrich

## Aus dem Gemeinderat

### Rücktritt George Nalivko

George Nalivko ist aus persönlichen Gründen aus dem Gemeinderat ausgetreten. Wir danken ihm herzlich für sein Engagement im Gemeinderat. Er bleibt der Gemeinde verbunden und übernimmt weiterhin Instandhaltungsaufgaben in unserer Kirche.

### Urlaub Pastor Ulrich (15.–21. September)

Während Pastor Ulrich vom 15. bis 21. September im Urlaub ist, übernimmt Pastor Hardo Ermisch die seelsorgerliche Vertretung. Im Notfall könnt ihr Pfarrer Hardo Ermisch unter (604) 459-3577 erreichen. Wenn er nicht zu Hause sein sollte könnt ihr gern eine Nachricht hinterlassen.

## Aus dem Gemeindeleben

**Danke Farrin!** Unsere Caretakerin Farrin hat ihre Aufgabe aus gesundheitlichen Gründen beendet. Wir danken ihr herzlich für ihren treuen Einsatz und die verlässliche Begleitung in unserer Gemeinde. Ihre Arbeit im Hintergrund war für viele selbstverständlich, und doch war sie ein wertvoller Dienst für uns alle. Wir wünschen ihr für die Zukunft viel Kraft, Gesundheit und Gottes Segen.

### Blumenspenden

Die Blumen für den Altar im August wurden gespendet von:

- Familie Kempe zur Taufe von Charlotte
- Cornelia Rzeplinski in Erinnerung an ihre Mutter Carole Gerber
- Jocelyne Ebelt

### Foodbank



Herzlichen Dank an alle, die im August unsere Foodbank mit Spenden unterstützt haben! Besonders die Back-to-School-Aktion war ein voller Erfolg – dank eurer Großzügigkeit konnten viele Familien rechtzeitig zum Schulstart unterstützt werden.

## Mach mit bei uns

Aus dem Kirchenbüro

### Kaffee Sonntag

Wir möchten euch freundlich darauf hinweisen, dass Kaffee und Kuchen am Sonntag derzeit wieder ausschließlich aus dem Gemeindebudget finanziert werden sowie durch die Kuchenspenden einzelner Personen.

Wir bitten euch herzlich, euch wieder – im Rahmen eurer Möglichkeiten – **durch eure Spenden zu beteiligen**, damit wir dieses schöne Beisammensein weiterhin gemeinsam tragen können. Vielen Dank für euer Verständnis und eure Unterstützung!

### Usher-Dienst (Begrüßungsdienst)

Wir freuen uns, wenn auch du dich für den einen oder anderen Sonntag als Usher zur Verfügung stellen kannst. Melde Dich gern über das Büro oder online über den Freitags-Newsletter an.

### Foodbank

Helft mit beim „Einkaufen“, vorbereiten und der Ausgabe an unsere Gäste. [Tragt euch hier online als Helfer ein](#) oder scannt den QR-Code.



# Termine und Veranstaltungen

## Foodbank Abholung

Donnerstag, 11. September 2025 – 17-19 Uhr

Brauchen Sie Hilfe bei der Beschaffung von Lebensmitteln für den Monat? St. Mark's, St. Joseph's und King's Cross helfen Ihnen gerne mit einer monatlichen Lebensmittelpende für die Nachbarschaft. Melden Sie Ihren Haushalt für die Lebensmittelhilfe an unter [pastor@stmarkschurch.ca](mailto:pastor@stmarkschurch.ca) oder telefonisch unter (604) 566-2102.

## Herzliche Einladung zum Sommerfest und 100 Jahre Kirchengebäude St. Markus

13. September 2025 von 12:00 – 15:00 Uhr

Am Samstag, den **13. September**, laden wir euch herzlich zu unserem **Sommerfest** in und um die St. Markus Kirche ein. Von **12:00 bis 15:00 Uhr** erwartet euch ein abwechslungsreiches Programm für die ganze Familie. Um **12:30 Uhr** spielt die **Dorfmusik** und sorgt für beschwingte Klänge. Naschkatzen kommen beim **Kuchenwettbewerb** auf ihre Kosten – natürlich mit einer gemütlichen Kaffeetafel. Am Grill gibt es Herhaftes für jeden Geschmack, und die Kleinen können sich bei vielfältigen **Kinderaktivitäten** austoben. Entdeckt außerdem unsere Kirche und ihre Geschichte bei der „**Spurensuche St. Markus**“, einer historischen Führung zum Selbstentdecken mit Infotafeln. Bringt eure Familie, Freunde und gute Laune mit – wir freuen uns auf ein fröhliches Beisammensein in unserer Gemeinde.

[Weitere Informationen und Anmeldung hier klicken oder scannen:](#)



Wir freuen uns auch über **freiwillige Helfer:innen**, die bei der Gestaltung des Festes mit anpacken möchten. Meldet euch bitte im Gemeindebüro. Vielen Dank für eure Unterstützung!

Für unsere neue **historische Website** der St. Markus Gemeinde sammeln wir Erinnerungen, Fotos,

Dokumente und Anekdoten aus allen Jahren unserer Gemeindegeschichte. Ob alte Gemeindebriefe, Festprogramme, persönliche Erlebnisse, Fotos von besonderen Ereignissen oder einfach Geschichten aus dem Alltag – jede Erinnerung ist ein wertvoller Teil unseres gemeinsamen Archivs.

Helft mit, die Geschichte unserer Gemeinde lebendig zu halten und für kommende Generationen festzuhalten. Bitte sprecht uns an oder sendet eure Beiträge an [office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)

## Deutsche Kindergruppe

Samstag, 13. und 27. September 2025 – 15:30 Uhr



## OMG – Offene Männergruppe

Donnerstag, 25. September 2025 – 18:30 Uhr in St. Augustine's, 2360

Commercial Dr, Vancouver  
Begegnung & Gespräch in entspannter Atmosphäre über Themen, die euch bewegen. Bei Interesse wendet euch bitte an Pfarrer Ulrich.

## Flohmarkt

27. September 2025 von 10:00 – 14:00 Uhr

Unser Flohmarkt/Garage Sale bei St. Markus steht an! Ob Bücher, Haushalt, Deko oder kleine Raritäten – hier wird jeder fündig. Kommen Sie vorbei, bringen Sie Freundinnen mit und unterstützen Sie unsere Gemeindearbeit.

[Alle Details & Anmeldung:](#)



## Backkurse starten im

### Herbst!

Samstags, am 20. September, 18. Oktober und 15. November 2025, jeweils von 10:00 bis 14:00 Uhr.

Zu finden auf unserer Website, meldet euch an!

[Hier der Link oder scann für September:](#)



## Organisatorisches

### Kalender und Lösungen

Bereits jetzt könnt ihr wieder eure Neukirchener Kalender und Lösungen für das kommende Jahr bestellen! Wie jedes Jahr freuen wir uns, wenn viele dabei sind – die kleinen Begleiter durch den Alltag sind eine schöne Tradition. Bestellungen per Telefon, E-Mail oder [online hier klicken/scannen](#)



## Mach mit im Orga-Team!

Unsere Gemeinde lebt von vielen wunderbaren Veranstaltungen – und die gelingen nur mit tatkräftiger Unterstützung. Ob groß oder klein, jeder Beitrag ist wertvoll! Trage dich in ein Orga-Team ein und gestalte unsere Feste aktiv mit. Klickt auf den Link oder schaut auf unserer Website im Kalender und meldet euch an.

[Team Sommerfest am 13. September](#): Zoom Orga-Treffen am 4. September um 19 Uhr, [Zoom-Link siehe Freitagsnewsletter](#). Kommt einfach dazu!

[Team Flohmarkt am 27. September](#): Zoom Orga Treffen am 18. September um 19 Uhr, Link siehe Freitagsnewsletter. Kommt einfach dazu!

[Team Erntedank am 12. Oktober](#): Zoom Orga-Treffen am Donnerstag, 2. Oktober um 19 Uhr, Link siehe Freitagsnewsletter. Kommt einfach dazu!

## Projekte und Gruppen

### Besuchskreis

Du möchtest anderen Menschen Zeit, Aufmerksamkeit und Gemeinschaft schenken? Unser Besuchskreis lebt von engagierten Ehrenamtlichen wie dir! Wir suchen neue Teammitglieder für unseren Besuchsdienst – Menschen mit Herz, Lebenserfahrung und dem Wunsch, für andere da zu sein. Ob jung oder alt, mit beruflichem Hintergrund im sozialen Bereich oder einfach aus persönlichem Antrieb: Jede\*r ist willkommen!

### Was wir bieten:

- Eine sinnvolle ehrenamtliche Tätigkeit
- Vorbereitung, Schulung und Begleitung, Regelmäßige Austauschtreffen
- Verlässliche Rahmenbedingungen & Schweigepflicht
- Bereichernde Begegnungen durch persönliche Besuche oder Telefonate

Unsere Besuche sind **keine Pflege- oder Haushaltshilfe**, sondern schenken Nähe, Gespräche und das Gefühl, Teil einer lebendigen Gemeinschaft zu sein. **Hast du Interesse mitzumachen?**

Dann melde dich bei uns – wir freuen uns auf dich!

[office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)

# Newsletter

September 2025

St. Mark's Evangelical-Lutheran Church, Vancouver, BC

## Address

1573 East 18th Avenue,  
Vancouver, BC, V5N 2H4

## Pastor Ulrich Hossbach

[pastor@stmarkschurch.ca](mailto:pastor@stmarkschurch.ca)  
Telephone: 604-566-2102

## Office: Manuela Volkmer

[office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)  
Telephone: 604-876-4312

## Donations

Via e-transfer: [treasurer.stmarkschurch@shaw.ca](mailto:treasurer.stmarkschurch@shaw.ca)

Website [www.stmarkschurch.ca](http://www.stmarkschurch.ca)

## Pictures:

Construction of Robson Memorial Church 1907/1908  
and today's St. Mark's Church, photo from 1985



## Devotion

By Pastor Ulrich Hossbach

*Biblical reading in September: "God is our refuge and strength." (Psalm 46:2)*

## The Beginning of Autumn

Even though the official start of autumn doesn't arrive until September 22 (at 8:19 p.m.) we already feel its presence: the farewell to summer, the shift and the new beginning—whether in planning the congregation's activities, starting a new school year, or entering a new year of confirmation classes.

Our eyes look back and ahead at the same time. Rainer Maria Rilke's words guide us: "Lord, it is time. The summer was immense. Lay your shadow upon the sundials, and let loose the wind in the fields (...)"

Like watching from above, the memories and experiences of the past weeks and months drift by, carrying us into a new season—sustained by trust, upheld by strength and hope.

“Praise to the Lord, who so wonderfully reigns, who has guided you safely on eagle’s wings, who sustains you, as he knows best; have you not felt this yourself?”

Trust—whether through experiences in family or partnership, or through church moments such as baptism and confirmation—anchors us in God’s “Yes” and gives us courage for what lies ahead.

When looking backward and forward feels heavy, looking upward can bring relief.  
“Look at the birds of the air...” (Gospel of Matthew chapter 6).

Birds remind us of the connection between what has been and what is still to come. In West Africa, the Sankofa bird is a symbol of learning from the past to shape the future. Its head is turned backwards to catch the egg on its back. This image invites us to look critically at yesterday so that we might gain wisdom for tomorrow.

The bald eagle, which is the only bird of prey that lives year-round along the coast of British Columbia, has a remarkable ability to see distant objects with great precision, as well as an exceptionally wide field of vision. This allows it to perceive its surroundings with much greater clarity.

May this way of looking back and forward also shape the year with our confirmation class—through discovery, remembrance, and anticipation. I want to give space to their perceptions and ideas, including in our monthly joint services. I am delighted to accompany the following young people on their journey toward confirmation on April 12, 2026:

Maya Muendel - Mark von Trebra - Jacob Brandenburger

For their confirmation, each of them will choose a verse that affirms their trust and hope—much like the Psalm verse of the month mentioned above.

Wishing you God's guidance & blessings,  
Pastor Ulrich

# From the Church Council

## Resignation of George Nalivko

George Nalivko has stepped down from the church council for personal reasons. We sincerely thank him for his dedicated work on the council. He remains committed to our congregation and will continue to take care of the maintenance of our church.

## Vacation Pastor Ulrich (September 15–21)

During Pastor Ulrich's vacation from September 15 to 21, Pastor Hardo Ermisch will provide pastoral care. In case of emergency, you can reach Pastor Hardo Ermisch at (604) 459-3577. If he is not at home, please feel free to leave a message.

# Our Congregational Life

## Thank you, Farrin!

Our caretaker Farrin has stepped down from her role for health reasons. We sincerely thank her for her faithful commitment and reliable support in our congregation. Her work behind the scenes was taken for granted by many, yet it was a valuable service for all of us. We wish her much strength, health, and God's blessing for the future.

## Flower Donations

The flowers for the altar in August were donated by:

- Family Kempe for the baptism of Charlotte
- Cornelia Rzeplinski in memory of her mother Carole Gerber
- Jocelyne Ebelt

## Foodbank



A heartfelt thank you to everyone who supported our Foodbank with donations in August! The Back-to-School campaign was especially successful – thanks to your generosity, many families were able to receive support just in time for the start of school.

## Join us

From the Church office

## Coffee Sunday

We would like to kindly remind you that coffee and cake on Sundays are currently financed solely from the congregation's budget as well as through individual cake donations. We warmly ask you to contribute again – within your means – through your donations, so that we can continue to share and support this wonderful time of fellowship together. Thank you very much for your understanding and support!

## Usher Service (Welcome Team)

We would be delighted if you could volunteer as an usher for one or more Sundays. You can sign up through the office or online via the Friday newsletter.

## Foodbank

Lend a hand with "shopping," preparing, and serving our guests.

[Sign up online as a volunteer here](#) or scan the QR code.



# Dates and Events

## Foodbank Pickup

**Thursday, September 11, 2025 – 5–7 pm**

Do you need help getting groceries for the month? St. Mark's, St. Joseph's, and King's Cross are happy to support you with a monthly food donation for the neighbourhood. Register your household for food assistance at [pastor@stmarkschurch.ca](mailto:pastor@stmarkschurch.ca) or by phone at (604) 566-2102.

## Warm Invitation to the Summer Festival and 100 Years of the St. Mark's Church Building

**September 13, 2025 from 12:00 – 3:00 pm**

On Saturday, September 13, we warmly invite you to our Summer Festival in and around St. Mark's Church. From 12:00 to 3:00 pm, a varied program awaits the whole family. At 12:30 pm, Dorfmusik will play lively tunes. Sweet tooths can look forward to the cake competition – of course with a cozy coffee table. The grill will offer savory treats for every taste, and children can enjoy a wide range of activities.

You can also explore our church and its history with "Tracing St. Mark's" – a self-guided historical tour with info boards. Bring your family, friends, and good spirits – we look forward to a joyful gathering in our congregation.

[For more information and registration click here or scan:](#)



We also welcome volunteers who would like to help shape the celebration. Please contact the church office. Thank you very much for your support! For our new historical website of St. Mark's Church, we are collecting memories, photos, documents, and anecdotes from all the years of our

congregation's history. Whether old newsletters, festival programs, personal experiences, photos of special events, or simply everyday stories – every memory is a valuable part of our shared archive. Help us keep the history of our congregation alive and preserve it for future generations. Please talk to us or send your contributions to [office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)

## OMG – Open Men's Group

**Thursday, September 25th, 2025 – 06:30 p.m. at [St. Augustine's](#), 2360 Commercial Dr, Vancouver**

Meeting & Conversation in a relaxed atmosphere on topics that move you. If you are interested, please contact Pastor Ulrich.

## Flea Market

**September 27, 2025 from 10:00 am – 2:00 pm**

Our Flea Market/Garage Sale at St. Mark's is coming up! Whether books, household items, decorations, or small treasures – there's something for everyone. Stop by, bring your friends, and support the work of our congregation.

[Details & RSVP:](#)



## Deutsche Kindergruppe

**Saturday, September 13. and 27., 2025 – 03:30 pm**



**Baking classes start in the fall!**

**Saturdays, September 20, October 18, and November 15, 2025, each from 10:00 am to 2:00 pm.**

Find it on our website — sign up!

[Click here or scan for September:](#)

**Join the organizing team!**

Our congregation thrives on many wonderful events — and they only succeed with committed support. Whether big or small, every contribution is valuable! Sign up for an organizing team and help actively shape our celebrations. Click the link or check our calendar on the website and register.

[Team Summer celebration on September 13th:](#) Zoom organizing meeting on September 4 at 7 pm; **find the Zoom-link in the Friday newsletter.** Just drop in!

[Team Garage Sale on September 27:](#) Zoom organizing meeting on September 18 at 7 pm; find the link in the Friday newsletter. Just drop in!

[Team Thanksgiving on October 12th:](#) Zoom organizing meeting on Thursday, October 2 at 7 pm; find the link in the Friday newsletter. Just drop in!

**Organizational Matters****Calendars and Daily Texts**

You can already order your Neukirchener calendars and Daily Texts for the coming year! As every year, we are delighted when many take part — these little companions through everyday life are a wonderful tradition. Orders can be placed by phone, email, or

[click here for online order or scan](#)

**Projects and groups****Visiting Circle**

Would you like to give others the gift of time, attention, and companionship?

Our visiting group thrives thanks to dedicated volunteers like you! We are looking for new team members for our visiting ministry — people with heart, life experience, and the desire to be there for others. Whether young or old, with a professional background in the social field or simply out of personal motivation: everyone is welcome!

**What we offer:**

- A meaningful volunteer activity
- Preparation, training, and support, plus regular exchange meetings
- Reliable framework & confidentiality
- Enriching encounters through personal visits or phone calls

Our visits are not nursing or household help, but rather offer closeness, conversations, and the feeling of being part of a lively community.

Are you interested in joining us? Then get in touch — we look forward to hearing from you! [office@stmarkschurch.ca](mailto:office@stmarkschurch.ca)



Evangelisch-Lutherische St. Markusgemeinde  
St. Mark's Evangelical Lutheran Church  
www.stmarkschurch.ca

# September 2025

SUNDAY	MONDAY	TUESDAY	WEDNESDAY	THURSDAY	FRIDAY	SATURDAY
31	Labour Day 1	2 07:00 pm English Bible Study	3	4	5	6
7 <u>10:30 am</u> Joint Service <u>11:30 am</u> Coffee Sunday	8	9 07:00 pm Council Meeting	10	11 05:00 pm Foodbank	12	13 <u>12:00 pm</u> Summer Celebration 
14 <u>10:00 am</u> Dt. Gottesdienst <u>11:00 am</u> Coffee Sunday <u>11:30 am</u> English Service	*15	*16 01:00 pm Freudenquell 	*17 10:30 am Fitness & Prayer 	*18	*19	*20 <u>10:00 am</u> Baking Class 
*21 <u>10:00 am</u> Dt. Gottesdienst <u>11:00 am</u> Coffee Sunday <u>11:30 am</u> English Service	22	23	24	25 06:30 pm OMG	26	27 <u>10:00 am</u> Garage Sale 
28	29 Truth and Reconciliation Day	30 10:30 am Rederunde	*September 15-21 - Vacation Pastor Ulrich Hossbach: Pastor Hardo Ermisch will cover pastoral care. In emergencies, call or text him at (604) 459-3577. Pastor Martin Sommer will conduct the Service on September 21.			